

la participation du Canada et la participation de la France conjointement sont un des éléments fondamentaux des programmes de l'agence. Nous sommes partenaires également en francophonie dans d'autres organisations et nous menons en commun des actions de coopération particulières par exemple la formation des journalistes africains (école de journalisme de Dakar et école de journalisme de Yaoundé) en liaison avec l'ACDI.

C'est un phénomène trop important pour que je ne m'étende pas sur cette coopération que nous menons ensemble.

Notre intérêt, vous ne m'en voudrez pas si je le souligne, c'est en effet le développement du fait français au cours des dernières années. Au Québec bien entendu mais aussi hors Québec un certain nombre de minorités francophones, ce million de Canadiens qui de l'Est à l'Ouest, ces Acadiens, ces franco-Ontariens franco-Manitobains, franco-Albertains... continuent de maintenir l'usage de notre langue. C'est aussi, Monsieur le Président, Monsieur l'Ambassadeur, ce qui justifie l'action que nous souhaitons mener avec votre concours: poursuivre le développement dans le domaine de l'enseignement du français auprès de ceux qui sont un peu oubliés des circuits culturels traditionnels. Permettez-moi de vous dire que c'est d'abord à ceux-là que je songe en ouvrant la commission mixte. C'est à leur bénéfice que pourrait être utilisé un certain nombre de moyens que nous pouvons mettre à votre disposition; les attachés linguistiques de Winnipeg et Régina, travaillant avec les ministères de l'éducation des provinces, les stages de perfectionnement en France destinés à une centaine d'enseignants canadiens avec la participation des ministères provinciaux, la coopération audiovisuelle éducative, la coopération dans le domaine de l'information pédagogique, les Alliances françaises qui se développent à travers tout le Canada auxquelles nous souhaitons apporter notre bienveillante attention.

Nous souhaitons également participer à cette expérience originale qu'est l'immersion dans l'ouest. Les 160 000 élèves qui assistent volontairement à ces classes sont pour nous un évènement important et leur arrivée prochaine dans les universités représente un défi pour la francophonie, défi que nous souhaitons relever avec vous pour faire du Canada un état bilingue.